
2 ТРАНСПОРТ

Рязань многострадальная
десятибалльнаяЖителям областной столицы буквально 

каждый день приходится преодолевать 
квест: общественный транспорт не дож-
дешься, а если долгожданный автобус 
или троллейбус пришел, он битком. На 
личном авто из-за пробок до нужного 
места не доберешься. Обещанный через 
Оку мост построят, и город встанет окон-
чательно. Есть ли выход из транспортного 
тупика, в котором оказалась Рязань?
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в ожидании 
транспорта

В Рязани общественный транспорт 
как редкий зверь: нужно безгранич-
ное терпение, чтобы его подкарау-
лить и поймать. Особенно в утренние 
и вечерние часы.  Электронные табло, 
которые по задумке авторов, должны 
были понизить градус напряжения, 
либо работают с ошибками, либо во-
обще отсутствуют.

На поток жалоб от горожан у ад-
министрации стандартный ответ: 
пассажиропоток высокий, меры по 
повышению дисциплины водителей 
будут приняты, автопарк обновлен 
и увеличен. 

В городе 
что ни день – 
то очередное ДТП с общественным 
транспортом. Городские группы, 
например, рассказывают вот что: 
«Мужчину при выходе из маршрутки 
ударило о столб, звук удара был очень 
громким, после чего мужчина упал на 
землю. Водитель маршрутки решил 
не останавливаться и не разбирать-
ся в случившемся, а просто уехал».

Мост в затор
Единственный мост, по которому сей-

час можно перебраться с одного берега 
Оки на другой, был построен в 1972 
году. Вроде, нестарый, но уже в пре-
даварийном состоянии. Два пролета 
полностью под замену, но «переживать 
не стоит, ведь скоро построят новый». 

Во всяком случае, контракт 
на строительство уже подписан. 
Длина нового моста составит 1110 
метров, он будет четырехполос-
ным, соединит населенные пункты 
Дубровичи и Дядьково. По предва-
рительным оценкам, через новый 
мост ежедневно будут проезжать 

около 50 тысяч авто-
мобилей!

Проект гладко 
выглядит на бума-

ге. Лидер рязанских 
справедли-
вороссов 

Григорий 
Парсентьев 

поднял тему «оврагов», о которых 
забыли проектировщики:

– По совести новый мост следовало 
бы построить рядом со старым, тем 
более что там уже есть необходимая 
развязка. Однако его планируют возве-
сти за 15 километров. Что получится 
в итоге? Со стороны Рязани переправа 
врежется в спальный район, в кото-
ром и без нее пробки с утра до вечера. 
Логики у такого решения я не вижу. 
Стоит ждать, что после возведения 
моста в спальном районе вообще все 
остановится, ведь по нему поедет 
огромное количество транспорта, 
в том числе львиная доля транзитни-
ков на Нижний Новгород и Владимир. 

Селедки в пробке
То, что Рязань превратилась в город 

пробок – вполне закономерное явле-
ние. В наши дни практически у каждой 
семьи есть машина, а у кого-то не одна. 

В прошлом году в регионе было 
свыше полумиллиона личных 
транспортных средств! Их ко-
личество неуклонно увеличива-
ется, а вот дороги, которые, как 
известно, не резиновые, – нет. 

Удивляет, что в новых микрорай-
онах автомобилисты стоят в та-
ких же километровых пробках, что 
и в историческом центре. Что мешает 
современным строителям возводить 
для возросших потребностей города 
широкие трассы? 

ксения фетисова
Депутат Совета депутатов муниципального образования – Тюшевское 
сельское поселение Рязанского муниципального района Рязанской области

Ситуация, конечно, ужасная, но хамское отношение к пассажирам, 
невыезд на маршрут, несоблюдение графика – все это, к сожалению, 

системная проблема именно коммерческого транспорта, который у нас 
почему-то работает на самых востребованных маршрутах. 

Чтобы решить острую проблему общественного транспорта в Рязани, 
необходимо, в первую очередь, сделать как в Курской, Курганской, Калужской, 
Челябинской, Самарской, Магаданской и ряде других областях РФ – запре-
тить брать иностранцев водителями, а также в сферу торговли и доста-
вок. На рязанских дорогах должно быть больше муниципального транспор-
та. Пустите больше автобусов и маршруток, увеличьте зарплаты 
водителям, причем, за счет бюджета, а не очередного повышения оплаты за 
проезд. Тогда и желающие работать в сфере пассажироперевозок появятся, 
и удастся наладить нормальную работу транспорта.

андрей тупиков
Член Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

Надо разбираться: кто 
и почему позволяет стро-

ительным компаниям возводить 
«человейники» буквально впритир-
ку друг к другу, позабыв о необхо-
димости обеспечить микрорайон 
широкими дорогами и просторными 
парковками, чтобы места хватило 
всем. С проблемой загруженности 
автодорог сейчас сталкиваются 
многие крупные города, но в Рязани 
это просто бич. Хотя есть оче-
видное решение – общественный 
транспорт. Сделайте его более 
привлекательным: чтобы люди 
не ждали часами на остановках, 
а ехали в комфорте и платили за 
это приемлемую сумму. Кроме того, 
организуйте платные и «пере-
хватывающие» парковки, и тогда 
большая часть горожан наверняка 
отдаст предпочтение автобусам, 
троллейбусам и маршруткам. Доро-
ги разгрузятся.

Чиновники не обманули –  
повышение действитель-
но было: цена за проезд 
в очередной раз подросла. 
А вот дисциплина водите-
лей осталась на прежнем 
уровне. 

ГРИГОРИЙ ПАРСЕНТЬЕВ
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Фото из архива РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ в Рязанской области
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6 ЭКОЛОГИЯ

ВДОХНУТЬ И НЕ СДОХНУТЬ
Промышленные предприятия федерального уровня надзора, «серые производства», малые полулегальные конторки – весь этот 
сводный-зловонный «оркестр» снова сутками напролет травит население Рязани. Безнаказанно. 

Что в воздухе?

Напомнило ситуацию 2020 года, когда Рязань 
буквально утопала в смоге. Яд, который без зазре-
ния совести выплескивали на улицы многочислен-
ные предприятия, разливался по округе, проникал 
в организмы, вызывал кашель, аллергии, зуд... Это 
в лучшем случае.

Черный смог довел нас до белого каления, народ 
массово вышел на улицы, протестуя против травли. 
В тот же год члены организации «Дышим чистым», 
активисты СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ – ЗА ПРАВДУ 
и просто неравнодушные жители начали обивать по-
роги чиновничьих кабинетов и надзорных органов. 

«Администрация города и органы исполнительной 
власти честно признались, что самостоятельно 
с проблемой они не могут справиться и предложи-
ли общественным организациям «ЭРА» и «Дышим 
чистым» искать решение совместно на базе меж-
ведомственной комиссии по экологической безопас-
ности и природопользованию при Правительстве 
Рязанской области, – вспоминает руководитель 
общественной организации «Дышим чистым» 
Александр Суфранович. –  К работе подключил-
ся аппарат Уполномоченного по правам человека, 
член Комитета по экологии и природопользованию 
Рязанской областной Думы Григорий Парсентьев, 
все контрольно-надзорные органы и представители 
крупного бизнеса». 

Фактически, экологам и эко- 
активистам было сказано: сумеете найти 
решение проблемы, которое всех устроит, – 
мы это дело реализуем.

Эффективное решение проблемы члены «Дышим 
чистым» и комитет по экологии областной Думы 
в лице лидера рязанский справедливороссов Григо-
рия Парсентьева сумели найти. Разработали проект, 
согласовали с комиссией, вынесли на обсуждение 
и... тишина! Никто из чиновников не отозвался.

Рецепт «завтраков»  
от «ТЕХНО»

Но это было лишь началом истории. Раз регио-
нальные органы власти продемонстрировали бес-
силие, экологи и справедливороссы решили дойти 
до федералов. И ведь добились того, что ситуацию 
в Рязани взяли на контроль Генеральная прокура-
тура РФ, Уполномоченный по правам человека РФ, 
Уполномоченный по правам ребёнка при Прези-
денте РФ. Также информация о происходящем была 
доведена до сведения депутатов Государственной 
Думы РФ и Следственного комитета РФ.

После этого дышать стало немножко легче. Во 
всяком случае, производства перестали травить 
людей сутки напролет, а гадили по большей части 
ночами. 

В 2023 году зашевелился завод «ТЕХНО». Не 
с пустого места, конечно, а после того, как Роспри-
роднадзор выявил на предприятии массу экологиче-
ских нарушений. Вот тогда у руководства проснулась 
совесть, оно публично пообещало в зоне своего 
влияния создать сеть интерактивного мониторинга. 

Систему от «ТЕХНО» обещают начать с двух пол-
ноценных современных постов мониторинга в этом 
году. А завершить еще тремя в 2026 году. Весной те-
кущего года предприятие добавило в копилку своих 
обещаний обновлённый центральный парк куль-
туры и отдыха. Есть надежда, что это не очередной 

воздушный замок, чтоб мы не скучали, продолжали 
дышать смертью и грезить о лучшей жизни. 

Цифры, яды и диагнозы
В мае травля населения длилась две недели под-

ряд! В июне снова завоняло практически по всей 
Рязани. Под самый мощный удар выбросов вновь 
попало многострадальное Турлатово. Населенный 
пункт оказался в сфере негативного влияния сразу 
двух промузлов: Восточного и Южного. Не деревня – 
газовая камера. Неудивительно, что местные жители 
сидят в очередях в больницы. 

В микрорайоне Дашково-Песочная стационарный 
пост Минприроды Рязанской области через день 
фиксирует превышение предельно допустимой нор-
мы сероводорода. Это, между прочим, токсичный газ, 
который относится к третьему классу опасности. До-
статочно всего 0,1 % сероводорода в воздухе, чтобы 
долго и мучительно убивать человека. Если концен-
трация чуть больше, то смерть будет мгновенной.

Общественный стационарный пост, который уста-
новлен в Турлатово, кроме превышения в воздухе 
сероводорода зафиксировал повышенную концен-
трацию еще одного воздушного убийцы здоровья: 
диоксида серы. Превышение допустимых норм 
может обострить симптомы астмы, стать причиной 
развития сердечно-сосудистых и онкологических 
заболеваний.

По данным Роспотребнадзора, в регионе 
за год был зафиксирован скачок злокаче-
ственных заболеваний у детей и подростков 
на 142%! Смертность от болезней органов 
дыхания в Рязанской области оказалась 
почти в два раза выше, чем по Центрально-
му федеральному округу и даже в среднем 
по России!

«Ответственные чиновники 
самоустранились от решения 
проблемы, – подчеркивает 
руководитель региональной 
общественной организации 
«Экологический Рязанский 
альянс» Евгений Рыба-
ков. – Ограничились лишь 
приобретением дополни-
тельного оборудования для стационарных станций 
мониторинга воздуха и двух передвижных лабора-
торий. Никакие эффективные меры для того, чтобы 
пресечь преступления, не принимаются».

Государственная сеть наблюдения за загрязнени-
ем атмосферного воздуха давно устарела, комплекс-
ная медицинская экспертиза, которая подтвердила 
бы очевидную связь между вредными выбросами 
и растущими показателями смертности и заболева-
емости населения, не проводится. Местные чинов-
ники даже не смогли заявить задыхающуюся Рязань 
к участию в федеральном проекте «Чистый воздух». 
Дважды!

ЕВГЕНИЙ РЫБАКОВ

Рязанцы жалуются на качество 
воздуха в соцсетях:

 «Проснулась около четырех утра от ужас-
ного едкого запаха, в носу щиплет, горло 
дерёт»
«Мирный. В воздухе голый бензин. Когда 
это закончится?»
«Центр города, дышать нечем. Вонь стоит 
жуткая»

ГРИГОРИЙ ПАРСЕНТЬЕВ
          Организация «Дышим чистым» проводит сбор  

              подписей к коллективному заявлению-требованию. 
Оно будет отправлено в адрес Президента РФ, Правитель-
ства РФ, депутатов Госдумы РФ, Роспотребнадзора РФ. Мы 
и дальше совместно продолжим бороться за права и жизни 
рязанцев.

александр суфранович и ГРИГОРИЙ ПАРСЕНТЬЕВ

Фото из архива РО ПП 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ в Рязанской области
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Буквально год назад семья из 
четырех человек – папа, мама, двое 
детей – смело заходила в магазины 
и на рынки, чтобы закупить все необ-
ходимое для шашлыка. Но прошло 12 
месяцев, и цены, как температура на 
солнце в июльский полдник, уползли 
вверх.

Рязаньстат уверяет, что в мае 
прошлого года килограмм свини-
ны в области можно было купить 
за 323,03 рублей за кг. В текущем 
году цена на мясо подскочила до 
361,32 рублей. Разница – почти 
40 рублей!

А как обстоят дела с бараниной? 
Судя по всему, у нее золотое не только 
руно, но и мякоть с костями. Ценник 
и в прошлом году отпугивал поку-
пателей цифрой 751,4 рубля за кг. 
В этом же обыватели обходят бара-
нину стороной – не каждый решится 
отдать 896,63 рубля за кг.

Шашлык из говядины россияне 
любят чуть меньше, но и он вырос 
в цене не меньше: 655,88 рублей за кг. 
Получается, что мясо буренок за год 

подорожало на 116 с лишним рублей! 
И это в регионе, который позициони-
рует себя как «прорывной» по части 
разведения крупного рогатого скота. 
В 2023 году министр сельского хо-
зяйства и продовольствия региона 
говорил о том, что областная отрасль 
животноводства сделала большой шаг 
вперед... Судя по прилавкам, цены 
также начали двигаться вперед семи-
мильными шагами. 

Придется отправиться на поиски 
будущего шашлыка к прилавку с мя-
сом кур. Они, по данным Рязаньстата, 
с прошлого года даже подешевели на 
7 пунктов и теперь стоят 190,9 рублей 
за кг.  

На фоне роста цен на мясо, по 
информации Центра стратеги-
ческих разработок, в 2025 году 
для россиян самым доступным 
стал шашлык из... овощей! 

Например, компанию из восьми 
человек можно накормить подрумя-
ненными на углях помидорами. Для 
этого понадобится 3200 г томатов 

и 945,5 рублей на приобретение. 
Очень экономно, но подходит лишь 
вегетарианцам и тем, кто пытается 
сохранить или вернуть себе осиную 
талию. 

Если дела с финансами совсем пло-
хи, могут выручить сосиски. Которые, 
к сожалению, тоже идут в ногу с ин-
фляцией. В прошлом году в регионе 
кило стоил 463.13 рублей, в текущем – 
уже 482.36. 

АКТУАЛЬНО

Я ЗАЩИТНИК! Я ПАТРИОТ!
Собрать-разобрать автомат Калашникова, вытащить раненого с поля боя и оказать ему медицинскую помощь, метко бросить гранату в окоп  

противника... Эти и многие другие навыки, без которых невозможно представить настоящего защитника страны, рязанские подростки получают 
в рамках уникального проекта «Я – ПАТРИОТ». 

Лето, жара, выходной. На отдых на природу всей семьей. Обязательно с шашлыками... Если денег хватит. Мы 
подсчитали, во сколько в текущем году обошлось угощение на всю семью и всем ли оно по карману.

НА ОБОЧИНЕ ЖИЗНИШ Ш Л ЫА К

«На старт! Внимание! Марш!» И подростки рва-
нули вперед через полосу препятствий военизиро-
ванной эстафеты. В крови – адреналин, в голове – 
одно желание: пройти через все этапы и добраться 
до финиша. 

И ведь получается! «Спасибо» за это инструкто-
рам, которые провели мастер-классы, объяснили 
и даже показали на практике много полезных 
вещей. Например, большая часть студентов сузов 
и вузов до участия в проекте «Я – ПАТРИОТ» не 
сомневалась, что во время боя гранаты бросают на 
бегу. В кино такое часто показывают. Но оказалось, 
что снаряды бойцам чаще всего приходится швы-
рять из окопов и укрытий. И это целая наука! 

Председатель Совета РРОО «ИВПК "Десантное 

братство"» Геннадий Игнатов, тот самый человек, 
которому в 2016 году пришла в голову идея ор-
ганизовать мастер-классы по начальной военной 
подготовке для учащихся, признается, что начинал 
буквально с нуля, но несколько лет спустя проект 
«Я – ПАТРИОТ» поддержали рязанские справедли-
вороссы. 

Постепенно подключились Военный комиссариат 
Рязанской области, Академия ФСИН России, воен-
ная комендатура Рязанского гарнизона, Управление 
Спецсвязи России по Рязанской области, УФССП 
России по Рязанской области, ГБУ РО «Центр граж-
данского и военно-патриотического воспитания 
молодежи», Ассоциация ветеранов боевых дей-
ствий МВД и ОВД России и центр НВП «Дружина».

Активнее всего проект «Я – ПАТРИОТ» поддер-
живают родители подростков, ведь навыки, которые 
молодежи передают инструкторы, полезны как 
в случае, если родному дому грозит опасность, так 
и в быту.

николай руге
Член Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

Я живу в Рязани и точно знаю, что большинство жителей об-
ласти живут от получки до получки. И самая тяжёлая ситуация 

в многодетных семьях. По подсчетам РИА Рейтинг в прошлом году в Рязан-
ской области доля жителей, которые получают меньше 30 тысяч чистыми, 
достигла отметки 26 %. То есть четверть населения! А это значит, что 
большая часть рязанцев и их естественное желание летом отправиться 
всей семьей хотя бы на природу оказались лишь желаниями, о летнем отды-
хе на море многие даже не мечтают. Ситуация понятная, решение очевид-
ное: бизнес должен чувствовать поддержку государства, но, в свою очередь, 
он должен быть социально ориентированным. Поддерживая бизнес, государ-
ство поддерживает социально уязвимые категории граждан».

Геннадий Игнатов
У нашего проекта нет ограничений. В нем, наравне с остальными, активное участие принимают 
подростки с инклюзивностью. Между прочим, эти ребята демонстрируют отличные результа-

ты! С каждым годом все больше молодежи оказывается вовлечено в проект. Подросткам интересно, ведь 
в рамках мастер-классов мы проводим множество увлекательных мероприятий. Основная цель, к которой 
мы стремимся – донести до подрастающего поколения мысль, что именно они – опора государства, его 
будущее, его щит. Формируем у них чувство патриотизма, активной жизненной позиции. 
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ЕСЕНИНСКИЕ ЗЕМЛЯКИ 
БЕЗ ДОМОВ И ЗЕМЛИ

Несколько лет назад СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ – ЗА ПРАВДУ удалось привлечь внимание региональных властей к призывам о по-
мощи жителей четырех десятков населенных пунктов, оказавшихся частью заповедной территории «Есенинская Русь». Однако 
выяснилось, что проблема глубоко пустила корни в землю, по которой когда-то гулял поэт, и на которой теперь пытаются выжить 
его потомки. Значит, борьба будет продолжена. 
Начиналась эта история с совре-

менных коттеджных поселков, которые 
рязанские и столичные толстосумы 
бездумно начали возводить в Рыб-
новском районе – на Родине Сергея 
Есенина. 

Местные жители совершенно спра-
ведливо возмутились, власти отклик-
нулись на призыв Захара Прилепина 
навести порядок... И это тот редкий 
случай, когда чиновники услыша-
ли чаяния простых обывателей, но 
лучше б, как и прежде, продолжали 
оставаться глухи. Они единым росчер-
ком пера запретили новое строи-
тельство в «Есенинской Грусти», как 
ее метко окрестили жители. То есть 
уже возведенные дворцы не тронули, 
зато местным жителям ремонтировать 
свои дома, пасти скот, разбивать ого-
род и многое другое с того момента 
нельзя. 

Ситуация усугубилась в 2019 году, 
когда свою лепту в сохранение есе-
нинских мест решило внести Минкуль-
туры России, которое увеличило ох-
ранные границы заповедника. В итоге, 
в зону большой чиновничьей ошибки 
попали четыре десятка населенных 
пунктов, в которых проживает почти 
десять тысяч человек!

Также в непростой ситуации ока-
зались рязанцы, купившие участок 
под строительство. Люди влезали 
в долги, брали кредиты... Кроме того, 
еще лет десять назад чиновники 
щедро раздавали землю многодетным 

семьям в рамках государственной 
программы улучшения жилищных 
условий.

Теперь оказалось, что на «есенин-
ских» просторах ничего не построишь. 
Эти сотки «грусти» даже не продашь, 
ведь по закону многодетные смогут 
это сделать только когда все дети 
достигнут совершеннолетия. Впрочем, 
кто такой кусок бесполезной пустоши 
купит?

Широко раскинулась «Есенинская 
Грусть», особенно если сравнить 
с другими подобными охранными 
зонами. Например, музей-заповедник 
Льва Толстого в селе Спасское-Луто-
виново Орловской области охватил 13 
населенных пунктов. Его территория 
в пять раз меньше «Есенинской Руси», 
тотального запрета на реконструкцию 
и строительство нет. Главное, соблю-
дать условия для возведения.

Заглянем в заповедник «Михайлов-
ское» Псковской области, на неведо-
мых дорожках которого когда-то искал 
вдохновение Пушкин. Территория 
также в несколько раз меньше есе-
нинского, и строить можно, главное, 
согласовать работы с уполномоченным 
органом охраны объектов культурного 
наследия. 

Или, к примеру, усадьба «Ясная 
Поляна» Льва Толстого в Тульской об-
ласти. Вообще миниатюрная в сравне-
нии с есенинской – семь населенных 
пунктов и 3 тысячи гектаров.

Зачем понадобилось разработ-
чикам рязанского достоприме-
чательного места охватить сво-
ими запретами земли в радиусе 
30 километров? Трудно сказать.

Уставшие от мытарств и бесполез-
ных боданий с чиновниками земляки 
Есенина попросили помощи у рязан-
ских социалистов. Сопредседатель 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Захар Прилепин во время 
своей рабочей поездки в Рязанскую 
область целенаправленно посетил 
«Есенинскую Русь», чтобы пообщаться 
с местными жителями и выслушать их 
жалобы.

Известный писатель отметил – по 
Константинову проблема сложная, 

но бросать людей в беде нельзя. 
В итоге три года назад социалистам 
удалось достучаться до губернатора, 
который дал обещание разобраться 
с проблемой. 

Весной текущего года глава региона 
признал:

«Что-то пошло не так. Очень много 
дублирующих друг друга документов, 
много лишних. Я думал, что будет 
проще, не думал, что такое большое 
количество документов».

В любом случае, ситуация остается 
на контроле у рязанских социалистов:

«Если не удастся распутать этот 

клубок на региональном уровне, будем 
выходить на федеральный, – заверил 
лидер рязанских справедливороссов 
Григорий Парсентьев. – Сохранение 
есенинских мест – дело необходимое, 
но при этом его нельзя было доводить 
до абсурда, люди не должны страдать 
из-за чиновничьей ошибки». 

Площадь заповедной охран-
ной территории «Есенинская 
Русь» составляет  47,5 тысячи 
гектаров. В нее входит 42 
населенных пункта.

Сергей Есенин умер в 1925 году, 
а дома – его ровесники – стоят 
до сих пор. Строения держатся 
на честном слове, на подпорках, 
на молитвах людей, которые в 
них живут. Снести деревянную 
гнилушку и построить на ее 
месте новый дом, даже если 
его внешний облик будет 
соответствовать есенинским 
временам, запрещено: это 
испортит исторический облик 
заповедника.

ГРИГОРИЙ ПАРСЕНТЬЕВ и захар прилепин
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